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[贺超]：我们继续顺着华罗庚的成长历程进行回忆。帮着父亲料

理杂货店之间，华罗庚先生克服了种种困难，自学，并且向杂志投

稿。其实这个时候他已经是残疾孩子了，这个时候必须要克服心理

障碍，因为别人看他的眼光是不一样的。这就是当现在你看到一个

残疾同学的时候，他是一个弱势群体，你怎么看他的问题，他首先

要克服心理的障碍，然后再完成自己梦想的事业。 

1930年，也就是他 20岁的时候，在《科学》上发表了第一篇文

章，叫《苏家驹之代数的五次方程式解法不能成立之理由》。得到

清华大学的熊庆来教授的关注，决定让他到清华大学。这事让王元

教授给我们讲一下，这个毛头小伙子一下子上了清华大学？ 

[王元]：我先讲一下这个文章到底讲的是什么？因为现在中学生

都知道二次方程的解答，在历史上，有一位老的数学家证明一个方

式的成立这是不可能的；但是苏家驹教授说是可能的，他给出了一

个证明。华罗庚先生是把他具体的错误找出来了，所以当时熊庆来

就很吃惊，他就没有听说过在中国的数学家当中有一个华罗庚，他

找不到这个人，也不知道。当时清华大学有一个华罗庚的同乡，他

说我知道华罗庚。熊老很吃惊，让他跟华罗庚联系，然后就请到清

华去。 

[贺超]：他怎么确定人生的目标吗？ 
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[王元]：他写了这篇文章证明他有培养前途，以后还要看他自己。 

[贺超]：发现引导他的人是杨武之。 

[王元]：熊庆来的课他听过的，但是他的方向跟熊庆来的方向不

一致。从今天的眼光来看，如果他到清华早期的文章，如果现在的

青年人能达到那个水平，我认为绝对是一个水平，在今天的眼光看

也是不得了的。 

[贺超]：所以，这很重要。我们的学生、老师都是相辅相成的完

成这样的工作，所以今天的校长也非常重视这样一个事，带着大家

来参加这样一个活动。虽然那个角落还会有空着的桌子、凳子，但

是我们今天中心形成了这样一个好的氛围，说明你们的老师、校长

都重视这个事。 

话说，华罗庚走到清华以后，很多人都想培养他。我想这些人给

予他什么样的帮助，使他走上培养之路。 

[王元]：刚到清华的时候，熊庆来并没有十分看得起他。他开了

一门课，《高等数学分析》。熊庆来说，你最好不要听这个课，还

是从别的课听。华罗庚自尊心很强，就没有去听。但是后来，熊庆

来感觉到华罗庚确实很厉害，不但让他听课，而且熊庆来做不出来

的题目就找华罗庚，说你过来看一下这个题目怎么做。 

当时在清华对他有帮助的几个教授，一个就是杨武之，杨子明先

生的父亲；还有孙光远，后来到南京大学当教授了。当时的同学也

很厉害，这些人互相之间都有促进，这些人最后都成了非常好的科



学家。所以，他得到他老师一辈和他的同辈对他的帮助和互相的切

磋。 

[贺超]：熊先生什么时候开始对他非常看上的，有什么样的转机

让他觉得华罗庚真的是不错？ 

[王元]：后来慢慢发现他的才能，这个过程是有一定时间的，慢慢发

现的，不是一下子发现的。最后熊庆来对他是非常的器重，因为华罗

庚那个时候他的家在金坛，他寒暑假要回家，每次回家熊庆来临走的

时候跟他说，你一定要回来，你不要跑了！因为那个时候他在清华只

有 40块钱一个月，相当于现在两千元人民币，怕他嫌钱少了不回来。

所以，他说你一定要回来，将来肯定给你加薪！ 


